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高八度的亮嗓门，轻松记起几十年
前护理过的患者姓名的记忆力……与
姚梅芳在一起，只有在她行走时，你才
能感受到她是位已经 76岁的老人——
因为双腿在 1998年的一场车祸中严重
受伤，行动不便早早降临到这位不服老
的老人身上。

然而，就是靠着这样一双腿，姚梅
芳在退休后，5次从上海奔赴新疆支援
当地医疗卫生事业，每次一去就是两个
多月，总行程达数万公里。

18岁被保送进入第二军医大学高
等护士学校护理专业学习的姚梅芳，认
为是部队给了家境贫寒的她成长成才
的机会，“如果不是参军入伍，不会有我
的今天。”正是怀着这份感恩之心，姚梅
芳在平凡的医护岗位上尽职尽责，退休
后依然老有所为，在新疆少数民族同胞
中留下了“上海阿帕”(维吾尔语“妈妈”
的意思)的美名，收获了“全国先进离退
休干部”和“上海市杰出老年志愿者”等
荣誉称号。

铁道兵“战场”完成“成人礼”

姚梅芳上过“战场”，铁道兵的“战
场”。

铁道兵是和平时期伤亡比例最高
的部队。修筑被称为“70年代人类创造
的奇迹”的成昆铁路，1083公里的铁道
线，共牺牲了2100多人。

1965年 9月，刚毕业一年的姚梅芳
进入铁道兵医疗队，来到云贵高原参与
成昆铁路建设。半年时间里，在和铁道
兵战士的朝夕相处中，姚梅芳完成了从
军校生到“战地”医务工作者的蜕变。

在铁道兵医疗队，给姚梅芳留下深
刻印象的，不仅仅是工程的浩大和艰
巨。一次，姚梅芳为一名受伤战士进行
紧急救治，没听到他喊疼，只听到他大
喊：“指导员，我还能为部队服务，不要
让我复员！”因为条件有限，医疗队接收
的重伤员必须转移到 60公里外的师医
院进行后续治疗，一路上山路坑坑洼洼
颠簸不平，姚梅芳和其他陪同在车内的
医护人员把战士们的头靠在自己的大
腿上，希望能减轻他们的疼痛。可战士
们只是一遍遍反复低语：“我不要走！”
“我跟爸爸妈妈说的是去当兵！”……

每一天，姚梅芳都被战士们的无私
奉献精神深深感动着，激励着她在自己
的“战场”上冲锋陷阵。一次瓦斯中毒
事故中，姚梅芳和另外 3名医护人员抬
着担架进入隧道抢救，发现昏迷的战士
较多，用担架抬肯定耽误抢救时间。姚
梅芳提出一人背一个战士跑。1000多
米长的隧道，姚梅芳背起比自己高出一
头的战士一刻不停地奔跑，直到跑出隧
道后才瘫坐在地上。
“他们就是我心中的英雄。”在之后

的工作生活中，每当遇到困难，姚梅芳
都会想起在铁道兵医疗队的日子，想起
“逢山凿路、遇水架桥”的铁道兵战士，
她就觉得，没有什么坎是过不去的。

跨越半个世纪的“大比武”

从毕业到退休，姚梅芳在长海医院
度过了大半生的职业生涯。小儿科、急
诊室、手术室……因为肯吃苦、能力突出
又有领导才能，她总是被安排在困难最
多、最“棘手”的科室。

其实，得知自己被分到小儿科时，
姚梅芳的第一反应是“不愿意”。“我这
个人风风火火、快手快脚，怎么能照顾
好小孩呢？”当她找到领导表示异议时，
却被领导一句“军人就是要服从分配”
给“打”了回来。姚梅芳没了二话，开始
安心钻研小儿科业务。

小儿静脉输液是儿科护理中最重要
的基本功。为了提高自己静脉穿刺的水
平，姚梅芳了解到兔子的静脉很细后，就
买来兔子，在兔子的耳静脉上一次又一
次练习。姚梅芳的静脉穿刺水平飞速提
高，不仅在第二军医大学战伤救护技术
操作比武中夺得第一名，还屡屡在救治
患儿时大显身手。即使现在已年过七
旬，她偶尔在医院“露一手”，还是能收获
年轻护士们的啧啧称赞。

1987年，姚梅芳随医疗队来到安徽
省金寨县，为大别山老区人民进行义务

巡诊。一天深夜，一名孕妇大出血被送
到卫生所，被诊断为子宫破裂并膀胱破
裂，但卫生所条件落后，没有用来进行
膀胱冲洗的导管。“人命关天，只能自己
动脑筋想办法！”姚梅芳就用输液导管
进行改造，一根管子进，一根管子出，虽
然费些时间，但很管用，这名病人最后
得以康复出院。
“这都是当年参加大比武的功劳。”谈

起过去的事迹，姚梅芳总将这句话挂在嘴
边。还在第二军医大学读书时，姚梅芳不
服输的性格就在专业大比武中发挥得淋
漓尽致，曾获得第一名。之后长达半个多
世纪的医务工作，对她来讲仿佛也是一场
持续多年的大比武，肯钻研、能吃苦的那
股精气神从未在她身上消失。

五次援疆甘为医护“不老松”

退休后，姚梅芳被长海医院返聘，
继续忙得不亦乐乎。2009年，当她得知
上海市老龄委开展支援新疆的沪疆“银
龄行动”志愿活动后，立刻坐不住了，
“我去！”

自2003年起，全国老龄委倡导并组
织以东部地区为主的全国大中城市离
退休老年知识分子，以各种形式向西部
地区或经济欠发达地区开展志愿援助
行动，沪疆“银龄行动”就是其中之一。
“年纪这么大的护士来了能干吗？

打针还看得见吗？”然而，还是有人对当
时已 60多岁的姚梅芳参加这样的志愿
活动有所质疑，其中就包括上海市杨浦
区控江医院老年科副主任医师孙晓娟。
但她没想到的是，姚梅芳不仅在专业技
术上毫不逊色，与医疗相关的知识储备
也很丰富。在库尔勒市第二人民医院，
院长带着他们四处参观，随口提了一句
手术室通道存在问题。姚梅芳在一旁仔
细观察了一下，就有条理地把存在的问
题以及如何整改说得一清二楚，“就那么
一会儿工夫，院长和现场的主任们都成
了她的粉丝。”孙晓娟说。

从 2009年开始，姚梅芳已经 5次参
加沪疆“银龄行动”。除了尽心尽力为
少数民族同胞和当地医疗机构提供全
方位的护理服务及传授先进医护理念，
她还积极参与捐款助学活动，主动资助
喀什泽普县的两位大学生每人每月 500
元生活费直至大学毕业。其实，姚梅芳
和老伴原本就长期接济亲戚家的几个
孩子读书，家里并不富裕，但她资助两
位贫困学生从没有中断。
“我觉得我还不老。”已经 76 岁的

姚梅芳依然每天出现在医院，那里有一
堆工作等着她。她不仅自己积极投入
援疆医疗事业，还感染鼓励着越来越多
的军休干部发挥余热，加入“银龄行动”
的行列。“老年人”的标签从未被她贴在
自己身上，在医护工作的“战场”，姚梅
芳觉得自己永远年轻。

下图：参加“银龄行动”的姚梅芳在

新疆为少数民族同胞义诊。

图片由作者提供
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我今年 73岁，是一名退休军医。从
参 军 以 来 ，我 就 有 一 个 特 殊 的“ 爱
好”——研究弹片、地雷等“战争标本”。

上世纪 60 年代初，我在广州军区
卫生学校学习，毕业后曾随解放军第
762野战医院卫勤保障队参加过边境自
卫反击战，上世纪 90 年代还执行过广
西边境大排雷等保障任务。这也让我
有机会接触到不同类型的“战争标本”。

我开始研究弹片、地雷等“战争标
本”，源于在边境自卫反击战中保存的
弹片。当我跟随医疗队奔赴前线时，发
现一个有意思的现象：我们将弹片从受
伤战友体内取出后，他们大都会将弹片
索走，说要留下“生命的纪念”。自此，

每次术后，我都用酒精将弹片清洗干
净，再用红布包裹送给战友。

但残酷的战争还是让许多与我同
龄的年轻战友失去了生命。在前线的
那段时间，我几乎每天都要经历这样
的场景，非常心痛。怀着对牺牲战友
的纪念，我将这些“无主”弹片掩埋于
战地医院旁的丛林里。

有一次，我收到一份特殊的纪念
品。我曾医治过一位广东籍战友，当
时他右腿被炮弹炸断，一块弹片还深
深嵌入左腿。最终他虽残缺了一条
腿，但还是很乐观，康复后便出了院。
过了一段时间，他托人给我带来一个
布包，打开一看，竟是嵌入他左腿的那
块弹片。我深受感动，将它珍藏。

亲历失去战友的伤痛，这些特殊
的战场“纪念品”让我深深体会到战争
的残酷以及生命的可贵。上世纪八九

十年代，我时常到边防基层连队，和战
士们一起研究列装部队的防弹防伤装
备，给他们讲战场上可能遭遇的各种
火器打击以及如何开展自救互救，为
的是将自己的战场经验传授给他们，
做点力所能及的工作。

起初，从战场带回来的弹片，我仅
作为一种私人纪念留存。没想到，在
1987 年 10月召开的全军第一次军事医
学病理会议上，北京军区一位病理专
家问我：“你去过前线，一定收集了不
少相关资料吧？”我告诉他自己记录了
大量的战伤治疗笔记，他却说：“仅有
笔记是不够的，有没有拍伤势照片？
有没有研究致伤武器样本？”

一语点醒梦中人。是呀，保存这
些弹片，研究它们的致伤威力，肯定有
助于战伤救治能力的提高。此时，我
开始萌生研究战场致伤物的念头，但

当时战争已结束，如何实现这个计划
呢？得知广西即将开始全面扫除边境
遗留雷场的消息后，我意识到这是个
难得的机会。于是，我向上级打报告
要求随排雷部队一同前往，孰料遭到
边防排雷部队的一口回绝，理由只有
一个：非常危险！

1994 年，我调入解放军第 303 医院
病理科工作，以开展科研需要为由，几
次向领导申请，边防排雷部队才勉强
答应我以观察员的身份随部队进山。
此后 5年间，我先后 6次随工兵排雷分
队进入边境雷场，并在 1999 年将收集
研究获得的数据以及自己亲历战争的
所见所闻，整理出版了《地雷与排雷伤
病研究》一书，填补了当时国内在该领
域的空白。

这些年，我虽已退休，但仍致力于
整理“战争标本”，为的是更好地研究

战伤救治。单位也专门找了一间屋子
收藏这些“战争标本”和文献档案资
料，支持这项研究的开展。

说实话，作为亲历过战争的一名
老兵，我希望世界永远和平，希望我整
理的“战争标本”、研究的相关资料永
远都派不上用场，不过和平年代也要
未雨绸缪，创新战伤救治的方式方
法。但作为一个冷门学科，相关领域

难以吸引年轻医疗骨干参与，缺乏有
效临床研究，我也年岁已大，力不从
心。因此，希望能遇到对此有研究兴
趣的医生或学者，我愿与之分享相关
经验和资料，望能继续加以研究，填补
更多战伤救治领域的空白。

（李全岳口述，李源俊整理）
上图：李全岳整理的“战争标本”相

关资料。

老兵李全岳致力于研究“战争标本”——

把“枪林弹雨”定格成一项事业

今年 3月下旬，在河南省郑州航空
港经济综合实验区大辛庄村，不少平
时不太会用智能手机的老年人，都开
始学着做一件事——用手机投票。他
们都要给驻村书记孔凡彪投票，一心
想着能让他们的“草莓书记”在 2019 年
“全国向上向善好青年”推选活动中多
得一票。

是什么让这位驻村书记令群众如此
惦念？当笔者在大辛庄村看到大棚里丰
收的红彤彤草莓，看到贫困户家中修复
好的原本常年漏雨的屋顶，看到群众动
情讲述孔书记扶贫故事时流下的泪水，
似乎找到了答案。

2017年 11月，孔凡彪被郑州航空港
实验区党工委组织部选派到冯堂办事处
大辛庄村任第一书记，看中的就是他作
为退役军人踏实肯干的工作作风和敢啃
“硬骨头”的工作能力。在部队时，担任
军械助理的孔凡彪曾数次立功受奖；转
业到地方后，因工作能力突出，他很快被
提拔为航空港实验区党群工作部青少年
工作处副处长。这一次，组织又把大辛
庄村脱贫攻坚的重任交给了他。

其实，刚从部队转业到地方时，孔凡
彪有许多“不适应”：从部队军官变成地
方政府部门的普通办事员，组织活动跑
来跑去汗流浃背，准备材料加班熬夜通
宵达旦……虽然心里难免有落差，但当
过兵的孔凡彪用一个想法校正了自己思
想上的偏差：“大家都知道我是军转干
部，如果执念于过去的成绩和身份，不能
尽快适应新的岗位，就是在给军人抹
黑。”

受领大辛庄村尽快脱贫的任务后，
没有相关工作经验的孔凡彪也曾一时无
措。没有“巧办法”，他就用“笨办法”：一
家家入户走访调研、了解情况，到田间地
头和群众同劳动，掏心窝子为村民办实
事、解难题，赢得他们的信任。为了推动
扶贫工作的开展，孔凡彪常常需要到地
方企业去拉赞助，可任凭他苦口婆心做
工作，却常常吃到“闭门羹”。但孔凡彪
还是咬着牙“软磨硬泡”，从航空港实验
区的 16家企业募集到 100多万元的扶贫
资金。

为了学习脱贫致富经验，孔凡彪先
后组织村里的党员干部群众代表赴兰考

县张庄村、新乡市龙泉村参观学习。通
过学习，孔凡彪明白：“群众能否稳定脱
贫增收的关键是产业，我们既要注重帮
扶困难群众，还要积极推动产业发展。”
为此，孔凡彪一方面为每名贫困户建档
立卡、重点帮扶，一方面针对大辛庄村产
业结构单一等问题和村两委商讨，确定
将草莓种植和蔬菜大棚建设作为重点产
业发展。为提升村民大棚种植技术，他
多次邀请中原基础教育研究院的专家教
授通过集中培训、现场授课等方式传授
种植技能，还利用媒体宣传扩大大辛庄
村草莓知名度，并与郑州市农贸市场建
立供应合作关系……如今，大辛庄村已
建有草莓和蔬菜温室大棚 56个，面积达
170 多亩，平均一亩可实现产值 2.5 万
元，全村贫困户实现全部脱贫，大辛庄村
逐步走上一条符合村情实际的“甜蜜”致
富路，孔凡彪也被村民们亲切地称为“草
莓书记”。

驻村以来，孔凡彪深深懂得扶贫要
先扶志，要从思想上拔掉贫困户的“穷
根”。从发挥“爱心超市”公益带动作
用，到成立“党群连心”广场舞社团，再
到组织开展“三好一美”和最美庭院卫
生评选活动……他带领村两委一步步
引导村民形成崇德向善、爱护环境的自
觉，激发他们自主脱贫、勤劳致富的内
生动力。

4 月 28 日，共青团中央公布了 120
名 2019年“全国向上向善好青年”名单，
孔凡彪名列其中。他谦虚地说：“荣誉是
对我的肯定，更是一种激励。只有保持
军人本色，肯吃苦、敢担当，才能带领村
民打通奔小康的‘最后一公里’，将‘甜
蜜’事业进行到底。”

左上图：孔凡彪在大棚中帮助村民

采摘草莓。 柯青坡摄

制图：张 锐

军转干部、“草莓书记”孔凡彪的富民路——

将“甜蜜”事业进行到底
■柯青坡 屈凯明

军装不仅是军服，也是部队重要装

备，是构成战斗力的物质基础之一。新中

国成立70年，人民解放军的军装由简易

到正规，由单一到系列化、多功能，越来越

符合中国军人的气质，体现着人民解放军

威武之师、文明之师的形象。我是一名军

队离休干部，虽然有幸赶上过6次换装，

但看到如今的现役军人配发的配套完善、

美观大方的军装，还是十分羡慕。

羡慕之时不忘当年。人民军队诞生

之初没有自己的军装，直到1929年3月

14日，红四军入闽打了胜仗，接收了当

地军阀郭凤鸣的一个军服厂，经毛泽东、

朱德、陈毅等领导审定了军装式样，批准

做了4000套军装，红四军才第一次穿上

自己的军装，士气大增。以后的八路军、

新四军、人民解放军随着革命形势发展，

军装样式和质量有所改善，但直到新中

国成立前，解放军的军装仍是土布做的，

颜色、款式不尽相同。淮海战役时，我们

两个多月没有脱过衣服睡觉，没洗过澡，

就连高级指挥员身上都长满了虱子，但

大家不惧环境艰苦，戏称虱子为“革命

虫”。

我的故乡是革命老区，父亲晓得新四

军生活艰苦，我当兵离家时，他请村里的

裁缝连夜给我做了一件小棉背心。父亲

对我说：“你一个13岁的娃，个子没得枪

高，公家发的军装肯定不合身，冬天有件

小棉背心，穿在里头会暖和得多。”我试穿

后觉得有些宽松，父亲说我正是长身体的

时候，明年穿就不大了。到部队的第一个

冬天，我们就冒着雨雪行军，战友们冻得

打哆嗦，我却暖暖的。第二年春寒料峭

时，赶上反“扫荡”大突围，为加快行军速

度甩掉敌人，领导命令大家丢弃棉军装。

快速行军时还不觉得，一旦停下来大家便

喊冷，都羡慕我有件棉背心。

1949年3月，百万雄师准备过长江，

部队不停地加强上船、下船和适应水网

稻田地区作战训练，天天跑田埂，战友们

笑称每天“无事30里”。当时大家已经上

交了棉军装，春雨绵绵，一早一晚寒气逼

人。这时，小棉背心贴在我前胸后背，好

像父亲在身边抱着我。解放上海后，我

们受命在炎夏酷暑进军福建，部队进入

赣闽交界，连队进行作战前的轻装检查，

规定除武器装备外个人物品不得超过7

斤。连长发现我还背着小棉背心，既好

笑又生气地说：“火辣辣的太阳底下你还

要穿棉袄？”我答应丢了，但还是打了“折

扣”，把棉背心里的棉花掏出来含泪丢

了，留下不到几两重的里子布和面子布，

塞进背包里作为对亲人的想念。

来福建70年了，随着国家富强及军

队建设的需要，人民解放军的军服换了

一次又一次，但我还是最想念当年陪我

度过战火硝烟的土布军装和父亲替我做

的那件棉背心。

军装里的棉背心
■周积源

最美退役军人

人物·老兵出镜

征文·曾在军旅

讲述·老兵心路


